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Eléments de recherche : ERIC DE CHASSEY : directeur de la villa Médicis, toutes citations

Eric de Chassey : « L'important, ce n'est pas
le directeur, c'est la Villa Medicis »

A quèlques mois de la fin de son mandat, le responsable de la très convoitée Academie de France à Rome dresse son bilan

Entretien

L 'historien d'art Eric de Chas
sey, 46 ans, dirige depuis sep
tembre2OO9 la Villa Medicis,

l'académie de France a Rome, ou il
a succède a Frederic Mitterrand Le
lieu reçoit chaque annee 17 pen-
sionnaires-Ingres fut l'un d'eux-,
emploie 50 personnes et dispose
d'un budget global de 8 millions
d'euros
En cette période électorale,
votre poste suscite-t-il des
convoitises?

Mon mandat s'achève en sep
tembre 2012, et il n'y a aucun exem-
ple dans l'histoire dè la Villa ou un
mandat n'ait pas ete mené a son
terme J'ajoute que, de tradition, il
est généralement renouvelé
Est-ce votre souhait ?

Oui J'ai un travail a terminer
Nous avons commence a changer
l'image de la Villa pour la rendre
plus conforme a son identité pro-
fonde, un lieu qui soit véritable-
ment au service dè la culture inter-
nationale, ouverte sur le Sud, sur
un dialogue franco-italien, sur la
diffusion de la conception francai-
se de la culture a l'étranger Unrap
port tres important entre le passe
et le present Pas le passe comme
un patrimoine ferme sur lui-
même, ni le present qui n'aurait
pour vocation que d'être un objet
pour le marche Depuis le XVIe sie
cle, la vocation de ce lieu, c'est de
revisiter le passe pour en faire un
instrument de creation du present
et du futur
D'où ces expositions confron-
tant un artiste contemporain
comme Ellsworth Kelly à un maî-
tre comme Ingres...

Ou Bustamante Saenredam
C'est Bustamante qui a choisi Saen
redam, maîs ll a aussi cree des
œuvres spécifiques, en rapport
avec Balthus, un des anciens direc
leurs de la Villa Dans ce lieu, cela a
une résonance particulière

Et quel est-il, ce lieu?
Il est a la fois patrimonial, et ega

lement, grâce aux pensionnaires,
dévolu a la creation contemporai
ne C'était de)a dans ce rapport
entre le passe et le present que Fer-
dinand de Medicis l'avait conçu Le
but de l'Académie de France a
Rome est de former des jeunes
artistes Balthus, avec l'aval de
Malraux, y a adjoint une mission
de diffusion culturelle II avait en
tete les arts visuels, maîs nous
l'avons élargi a la programmation
cinématographique, litteraire,
musicale Si nous avons toujours
des pensionnaires a Rome, c'est
que nous croyons que le travail
d'un artiste contemporain s'enri-
chit de ce rapport avec un passe
complexe et que la ville de Rome
joue encore ce rôle la Ce n'est
plus, comme au début, un lieu de
formation, maîs un lieu de concen-
tration sur le travail Je croîs tres
important dans le recrutement
des pensionnaires que les gens qui
viennent aient envie d'être la, a
Rome, pas ailleurs Pour faire une
pause dans leur travail et se
confronter a un contexte histori-
que plus large
Pourtant, un rapport du séna-
teur Yann Gaillard reprochait à
la Villa sa fermeture sur elle-
même...

C'était un reproche extrême
ment juste Et surtout, la Villa
regardait trop exclusivement vers
la France, et pas assez vers le
milieu ou elle est insérée Je croîs
que Frederic Mitterrand a repon-
du au premier point On lui doit
une vraie ouverture de la Villa, ne
serait ce que concrètement, avec
des visites guidées quotidiennes
J'en ai tire les conséquences en l'ac-
centuant encore, en essayant
d'élargir et de rajeunir le public,
qui était un peu restreint a la bon
ne societe romaine, tout en respec-
tant la spécificité du lieu Pour le

second point, je suis tres attentif a
l'environnement romain, en
essayant d'en être complementai-
re, maîs aussi en multipliant les
collaborations Le Festival de musi
que contemporaine, par exemple,
s'est déroule non seulement a la
Villa, maîs également a la Sapien-
za, l'université de Rome, a l'audito
num Pareo délia musica, et s'ac
compagne d'une master class avec
Santa Ceciha, le conservatoire
local Le tout en partenariat avec le
Festival d'Aix
Le rapport pointait également
l'archaïsme de la gestion du per-
sonnel...

Les gens qui travaillent a la Villa
sont particulièrement attaches a
ce heu, pour lequel ils develop
pen! une veritable empathie II
faut arriver a préserver cela, maîs
en même temps, l'organisation du
travail, des carrières, était, pour le
dire simplement, largement feoda
le J'essaie de rendre les parcours
professionnels plus équitables,
tout en préservant cet attache
ment au lieu Nous avons mis en
place une grille salariale, en asso-
ciant le personnel aux decisions et
en encourageant la participation
des syndicats
D'autres réformes ?

Un schema des orientations des
investissements immobiliers Le
précèdent datart de 2000 Ça nous
a permis notamment de récupérer
un atelier-logement qui s'était pro-
gressivement transforme en espa

« Je ne vois plus arriver,
comme autrefois,

de demandes de gens
bien placés qui veulent

passer un week-end
gratuit à Rome»

ce de bureaux Nous avons ainsi

etabli, pour la premiere fois, une
typologie précise des lieux de la
Villa Cela nous permet de repon-
dre, tres en amont, aux besoins des
pensionnaires Je me suis rendu
compte qu'au nom de je ne sais
quelle tradition, un certain nom-
bre des chambres que nous louons
étaient en fait a la disposition du
directeur C'est termine Je ne vois
plus arriver comme autrefois de
demandes de gens bien places qui
veulent passer un week end gra
tuit a Rome Depuis Frederic Mit
ferrand, il y a des tarifs de location
et ils s appliquent a tout le monde
Moi, je les ai augmentes
Vous abolissez les privilèges,
monsieur de Chassey?

Si on reduit un certain nombre
des avantages du directeur, on a
peut-être une chance que le poste
aille plus a des professionnels qu'a
d'autres L'important, ce n'est pas
le directeur, c'est la Villa Maîs c'est
aussi d'avoir un directeur qui soit
entierement au service de la Villa
C'est aussi pour cela que j'aimerais
voir prolonger mon mandat il
faut accompagner les change
ments qui ont ete mis en place
Cela suppose une connaissance
fine du lieu, qu'il faut un certain
temps pour acquenr La transfor-
mation de l'image prend aussi du
temps Sans oublier quelque chose
aquoij'aibeaucouptravaille faire
en sorte qu'il y ait une veritable
internationalisation du recrute
ment des pensionnaires Sur la pro
motion de 2011 2012, il y a cinq
étrangers francophones Cela me
semble une juste et intéressante
proportion J'insiste aussi pour
que les pensionnaires travaillent
sur des projets collectifs, qui les
conduisent a penser ensemble les
manifestations Nous avons ainsi
un projet qui s'appelle « Le theâtre
des expositions», confie chaque
annee a un commissaire italien •

PROPOS RECUEILLIS PAR
HARRY BELLET


